
Склонение существительных среднего
рода. Множественное число. Падежи:
Nominativ, Genitiv, Akuzativ

Падежи:
Nominativ (1. Pád) Кто? Что?
Genitiv (2. Pád) Кого? Чего?
Akuzativ (4. Pád) Кого? Что?

К существительным среднего рода в чешском языке относятся существительные, которые закан‐

чиваются на:

• -о: auto, oko, dílo (тип склонения město)
• -е: koště, děvče, doupě, štěně, kotě (по примеру склонения moře и kuře)
• -í – это существительные, которые получаются от глаголов: stavět – stavení, bydlet – bydlení,

koupat – koupání.
• слова с окончанием -um: muzeum, album, centrum, studium, individuum, plénum

Существительные, которые перед окончанием -um имеют:

• гласную, склоняются по примеру слова studium: muzeum, gymnázium, sympozium, vakuum
• согласную склоняются по примеру слова spektrum: centrum, datum, album, maximum

1. p. studia spektra

2. p. studií spekter

4. p. studia spektra

Существительные среднего рода в чешском языке склоняются по примеру следующих слов: město

, moře, kuře, stavení.

Сейчас мы разберемся со множественным числом и только с тремя падежами, потому что вопро‐

сы падежей совпадают, и так легче запомнить окончания. Подробнее о Средний род в чешском

языке. Единственное число.

Множественное число

Kdo? Co? 
Кто? Что?

města moře kuřata stavení
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Koho? Čeho? 
Кого? Чего?

měst moří kuřat stavení

Koho? Co? 
Кого? Что?

města moře kuřata stavení

Как и в русском, существуют исключения из правил. Учить все сразу смысла не имеет, но два из

них, очень распространённые в языке, стоит запомнить. Это существительные oko – oči и dítě –

děti.

Kdo? Co? 
Кто? Что?

oči děti

Koho? Čeho? 
Кого? Чего?

očí dětí

Koho? Co? 
Кого? Что?

oči děti

Как видите, тут и учить нечего – нужно просто запомнить, что форма oči и děti практически одина‐

кова для этих трех падежей, единственное, i меняется на í.

В чешском, как и в русском языке, существуют существительные, которые имеют формы только

множественного числа, но при этом обозначают только одну вещь.

Например:

nůžky – ножницы 

dveře – дверь 

ústa – рот

В чешском языке они называются «pomnožná».

Мы уже знаем,  что для правильного склонения существительного нам необходимо слово-обра‐

зец. Мы предлагаем вам пользоваться следующей шпаргалкой:

если существительное оканчивается на букву -а, то мы склоняем его по примеру мн. ч. слова 

žena (Женский род. Множественное число), если нет, то по примеру мн. ч. слова město

По примеру мн. ч. слова město будут склоняться такие слова как: příušnice, sáňky, tepláky, brýle.

По примеру мн. ч. слова žena будут склоняться такие слова как: vrata, játra.

Например:
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Dveře jsou otevřené. – Дверь открыта. 

Má pěkná ústa. – У нее красивый рот.

Прилагательные среднего рода во множественном числе получают окончание -á.

Есть еще т. н. «мягкое прилагательное» – для него характерно мягкое окончание -í.

Наиболее  употребляемые  прилагательные  этой  группы:  mobilní,  právní,  cizí,  krajní,  denní,  noční,

místní, lokální, státní, poslední, první, třetí, finanční, ostatní.

С прилагательными в чешском языке все очень просто. 

Вводим их в наши таблички и получаем:

Kdo? Co? 
Кто? Что?

mladá / jarní města moře kuřata stavení

Koho? Čeho? 
Кого? Чего?

mladých / jarních měst moří kuřat stavení

Koho? Co? 
Кого? Что?

mladá / jarní města moře kuřata stavení

Как и в русском, падежам соответствуют разные предлоги.

Кого? Чего? (Genitiv = 2. pád)

od – Tuto nemoc mohou od divokých prasat dostat i domácí prasata. – Этой болезнью могут зара‐

зитсься домашние свиньи от диких. 

z – Ze stavenišť odjely všechny stroje. – Со строек уехали все машины. 

do – Lidé se stěhují z vesnic do velkých měst. – Люди перезжают из деревень в большие города. 

bez – Bez vesel daleko nedoplujeme. – Без вёсел мы далеко не доплывем. 

krom(ě) – Kromě telefonních čísel potřebuji adresy. – Кроме телефонных номеров мне нужны ад‐

реса. 

místo – Místo chodidel jsem si namazala ruce. – Вместо стоп я намазала руки. 

podle – Podle těch dat myslím, že se někde stala chyba. – Судя по этим датам, я думаю, что где-то

допущена ошибка. 

podél / kolem – Podél hřišť jsou chodníky. – Вдоль площадок есть тротуары. 

okolo – Okolo / kolem jezer jsou lesy. – Вокруг озёр леса. 

u – Zůstaň u zavazadel. – Останься у багажа. 

vedle – Vedle koťat sedí štěňata. – Возле котят сидят щенки. 

během – Během všech období tohoto roku jsme měli zisky. – В течение всех периодов этого года
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мы получали прибыль. 

pomocí – Pluli jsme pomocí vesel. – Мы плыли с помощью вёсел.

Кого? Что? (Akuzativ = 4. pád)

pro – Mám jídlo pro koťata. – У меня есть еда для котят. 

za – Chytla jsem ho za ramena. – Я схвотила его за плечи. 

před – Před křesla dáme stůl. – Перед креслами поставим стол. 

mimo – Voda teče mimo umyvadla! – Вода течет мимо умывальников. 

na – Manžel dává oblečení na křesla. – Муж кладёт одежду на кресла. 

pod(e) – Vysadila jsem pod okny krokusy. – Я посадила под окна крокусы. 

skrz(e) – Skrze okna svítí slunce. – Через окна светит солнце. 

o – Postarám se o zvířata. – Я позабочусь о животных. 

po – Byl jsem po kolena ve vodě. – Я был по колена в воде. 

v – V polích už začíná růst obilí. – В полях уже начинает расти зерно.

Выполните упражнения к уроку 
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